



## !Se acerca la hora!

La emoción política del país crece por momentos. Los activos redoblan sus esfuerzos insistiendo una y otra vez en su propaganda; los rezagados continúan en su habitual sosiego o con un retraso de siempre. Unos y otros, cada cual con su actuación, hemos de colaborar en la nueva estructura política del país. Que cada cual se inspire en sus más nobles propósitos!

La tensión política de estos momentos y los que se avecinan hace aparecer a los pueblos como rejuvenecidos en este aspecto. El entusiasmo de los candidatos y de los electores demuestran eso, precisamente, su juventud política, que es tanto como decir su fe en la nueva era y su sanidad de intenciones y propósitos. Es notable y debe insistirse en recordarlo el papel principalísimo que los jóvenes han tenido y tendrán en la evolución de la política. Bastaría para probarlo recordar la actuación de los verdaderos universitarios (doctamente jóvenes por su edad y por la orientación de su cultura, ya que no por su cultura misma) hasta tal punto debe erarse en la trascendencia del factor *edad* en la política que puede afirmarse que el seguro de la República son los jóvenes y los universitarios. Los primeros por que en esa época siempre hay menos lastre de prejuicios y compromisos que facilitan una actuación recta y decidida. Los segundos por que no podrán olvidar jamás sus épocas de estudiantes cuyos recuerdos irán creciendo en poder evocador con los años, impregnando sus espíritus de la divinos aforanza de poner sus esfuerzos y entusiasmo al lado de una causa tan noblemente sentida como honrosamente conseguida. Como contraprueba, puede recordarse la situación en que uno de los personajes más destacados de la antigua política quedó en esas fechas, sin que le hubiera valido para nada su probada sagacidad y dilatadísima experiencia.

Conforta pensar la siembra de republicanismo que los actuales estudiantes harán por todos los pueblos de España a donde vayan como abogados, farmacéuticos, profesores, médicos, etc. Y, no solo por su número, sino por su calidad; solo al comparar las organizaciones estudiantiles de nuestra época de hace ocho o diez años con las de ahora se ve todo lo que la Universidad ha progresado. La disciplina, la seriedad, y la organización de las actuales colectividades genuinamente universitarias son admirables.

Con igual disciplina, cohesión y solidaridad han de agruparse ahora los electores de esta y otras provincias para confiar su voto a aquellas personas que seleccionadas por el primer organismo político (la Conjuración republicano socialista) de la provincia representan genuinamente sus intereses morales y materiales, profesionales, etc. Lástima que esa entidad política haya pasado por alguna incidencia que (aunque a la larga y en último término hizo aumentar el valor de su candidatura) tuvo alguna variación innecesaria y que pudo abrir brechas en el frente republicano que pudiera favorecer a algún otro candidato más o menos «frío». Pero, en fin, ya no hay tiempo de mirar más que al porvenir tan próximo que es inminente. Tiempo vendrá luego para analizar el fenómeno y sus consecuencias. Como único comentario diremos que allá cada cual responderá como pueda por la responsabilidad que le alcance ante la magna causa de la República, ante la opinión y ante su propia conciencia por las situaciones que provocó y las consecuencias de ellas.

No tienen más valor estas líneas que el de la intención que las anima y ésta es imbuir en todos y cada uno de los que acudamos a las urnas de la noción de responsabilidad si el sufragio no se medita lo suficiente. Que piensen los ciudadanos que son ellos los que ahora en condiciones excepcionales de garantía y sinceridad, tienen en sus manos hacer las leyes que orientarán el porvenir del país y revisarán el pasado, harlo próximo aun para que se haya olvidado. Que vuelvan a recordar la monstruosidad que supone la venta de su voto. Y que nadie piense con abatimiento suicida en el escaso valor (aparentemente) de un solo voto.

Recordemos todos la trayectoria política del país aun que solo se simbolizan los acontecimientos por sus fechas 1917, 1921, 1922, 1923, 1926, 1929, 1930 y ¡1931! Por poca memoria que se tenga, se recordará que agota-

## Candidatura republicana popular

para Diputados a Cortes por la circunscripción de Teruel

**Don Gregorio Vilatela y Abad**  
**Don Juan Martín Sauras**  
**Don Ramón Feded Gresa**  
**Don Vicente Iranzo Enguita**

da en términos lamentables la antigua política, fueron sustituidos los viejos caciques por la Dictadura que a su vez sustituyó sus normas por las más prestigiosas, a veces, de la antigua política, precisamente. Una vez fracasadas ambas situaciones no había otro remedio que restituir al país su inalienable privilegio de gobernarse a sí mismo prescindiendo del tinglado de *caciquillos* de la vieja política que pretendían retoñar en la infausta época de «la pacificación de los espíritus» y prescindiendo también de aquellos aficionados a caciques que fueron medrando al socaire del régimen impuista e irresponsable de las Dictaduras.

El porvenir político del país está definido por el gesto de 14 de abril que se repetirá el próximo 28 de junio. Y esto no puede ser de otra manera, porque si antes aún había voz para la Monarquía, muchos de ellos eran por conveniencias muy particulares y concretas, y otros por miedo a la época de transición, y otros, afortunadamente los menos, en número y acaso en calidad, eran por el sectarismo irreflexivo, tozudo y cavernícola. Piensen también que la función de las elecciones, y su utilidad ha de ser proporcionar al país el órgano supremo de su propia soberanía ante el que rendirán cuentas los propios gobernantes de ayer, de hoy y de mañana. Que no vuelva a darse el caso de que haya votos monárquicos por miedo; pero que no desfiguren y desvirtuen la actuación de los núcleos republicanos los arrivistas de otros campos, que aspiran a seguir mandando solo por beneficiarse. Hay que ser republicano *por dignidad y con dignidad*.

Eliminando la Monarquía y sus partidarios, instaurando la República y la soberanía civil y con la convocatoria del Parlamento el Gobierno provisional de la República ha cumplido, brillantemente por cierto, su misión ante la Historia y ante el país. Una y otro, testimoniarán su agradecimiento a los ciudadanos beneméritos—verdaderos padres de la patria—que supieron por su tesón, voluntad y talento instaurar un régimen de Libertad y Democracia imprescindible hoy en todo pueblo civilizado.

J. PARDO GAYOSO.

Teruel 18 junio 1931.

## UNA CHARLA CON MARTIN CRESPO

Hace unos días, coincidimos en una mesa del café varios amigos, algunos de los cuales hicieron sentar con nosotros a Martín Crespo.

Hacia pocos días que yo había conocido a este muchacho tan simpático como modesto: en Santa Eulalia, el primero de mayo último, le oí pronunciar un discurso, tan admirablemente que a quien no conciera la manera de proporcionarse el sustento, le sería difícil creer que no es ni más ni menos que un obrero del campo, de lo cual vive en Alfambra.

Al decir sus convicciones—testigos que no pueden ser recusables—y Domingo Torres me lo confirma así, com-

La Redacción de RE PUBLICA está integrada por Gregorio Vilatela, director; Vicente Iranzo, Manuel Villén, Pafel Balaguer, Joaquín Caveró, Luis Feded, José Pardo Gayoso, Pedro Gimeno, Marcelo Uriel, Fernando López, José Anduj, José Soler, Luis Doperto, Pedro Vargas, Ramón Feded, Martín Crespo, Mariano Cañada, y Fernando Valera.

de Arcos de las Salinas; Pablo Gracia, de El Poyo; Isidro García, de Ojos Negros y otros muchos más. Mientras unos hablan de cosas ocultas entre paisanos, Domingo, el de Libros, me habla de la afición de Crespo al estudio y a la escritura, que data, por lo menos, desde que sirvió en

el Negus del que la prensa española y hasta la extranjera se ocupó grandemente una temporada.

La enfermedad que dicho señor padecía era reumatismo, y en los días que estuvo en la 2.ª clínica de medicina en la que yo prestaba mis servicios, entramos en amistad y sosteníamos íntimas relaciones. De allí fué trasladado al Riffien (Ceuta) pues dicho señor pertenecía al tercio extranjero.

Al poco tiempo de estar en Riffien fué reclamado diplomáticamente por el Gobierno de su país (según expresó la prensa española) y después de recorrer unas cuantas ciudades de España marchó a su país.

Después de marchar a Melilla estubo cerca de un año correspondencia con el príncipe negro del que guardo grato recuerdo.

—¿...?

—Mi única profesión ha sido antes y después de servir en filas la de labrador, la que grandemente me honro en pertenecer por ser la más importante, o sea la más indispensable para el sostenimiento de la vida humana; pues aunque me ha tocado el trabajar tierras a medias y a rento como vulgarmente se dice, no estoy arrepentido pues toda esa vida tan arrasada que como todos los labradores he llevado yo, me ha servido de una gran experiencia para conocer a fondo las necesidades del trabajador del campo y por lo tanto esto me incita a poder defender con gran entusiasmo a los de mi clase.

—¿Cuáles son tus simpatías en el orden político?

—España necesita una gran reforma principalmente en la clase agraria, tal como lo referente a la socialización de la tierra, el retro para los labradores y otras muchas muy trascendentes, y no confío mucho en que todo esto lo harán los políticos viejos a la antigua usanza, o sea los republicanos de derecha; para hacer esto se necesita gente inteligente joven y que sepa lo que cuesta el ganar un pedazo de pan a costa de su sudor.

Por eso yo prescindiendo por ahora, casi en absoluto, de partidos políticos los cuales entre la gente del campo no hacen más que armar en la mayoría de los pueblos una confusión por la falta de cultura que aún existe, procuraré, que vayan al parlamento los hombres honrados de izquierdas de esta provincia, que más se hayan distinguido en

pedimos de este muchacho, que no se conforma solamente con sacarse el pan de los surcos que abre en la tierra y que riega con su sudor, sino que sabe procurarse también el pan espiritual leyendo en buenos libros.

SANESHE.

## De elecciones

### LA NEUTRALIDAD DEL GOBIERNO

El señor gobernador civil, dando una prueba evidente de su neutralidad más absoluta en la actual contienda electoral, ha publicado una circular en el «Boletín oficial» de la provincia, de la que damos cuenta en la correspondiente Sección, prohibiendo a los Ayuntamientos y entidades de todo orden que se absengan de enviar representaciones personales a su autoridad mientras dure el actual período electoral, para que nadie pueda sospechar que trata de influir en pro o en contra de algunos de los distintos candidatos a diputados a Cortes Constituyentes por esta provincia.

Dicha circular, por la que merece plácemes el señor Ninet, hará ver cuán equivocados estaban aquellos que creían que el citado señor gobernador parocinaba determinada candidatura.

## Vida deportiva

La simpática Sociedad «Teruel Lawn Tennis Club» empezó a jugar el día 14 sus partidos de campeonato en los que se disputan copas donadas por don Ramón Martínez de Velasco, don Antonio González Arnau y por la indicada agrupación deportiva.

Se juegan pruebas simples de señoras, simples de caballeros, dobles de señoras e idem de caballeros.

Interesantes fueron los partidos jugados; 1.º contendieron Francisco Vidal y José Luis Ferrán, ganando este por 6-0 y 6-4.

2.º Félix Carrera-Manuel, Enciso ganando Enciso por 6-1 y 6-2.

3.º Manuel Carrera-Aurilio San Antonio, gana Carrera por 8-6 y 6-2.

4.º Pepe Sabino y Luis González, gana Sabino brillantemente por 6-1 y 6-3.

5.º Pepe Sabino en disputado e interesante partido, gana a Manuel Carrera destacada figura de las pruebas, por 8-6 y 6-4, quedando finalista.

Pepe Garzarán se apunta victoria por incomparecencia de Pedro Méndez Vigo.

Hoy jugarán Manuel Enciso-Pepe Garzarán.

Mañana Garzarán-San Antonio.

Todos los partidos muy animados con asistencia de lo más selecto de nuestra sociedad que rinde culto a tan bello deporte, al que dan prstancia con su belleza y distinción, las simpáticas muchachas que tomará parte en las pruebas anunciadas, y que harán sin duda alguna resaltar lo «bos» que son los «morenos», sus compañeros de juego.

K. O.

## UN RUEGO

Son varias las personas que nos han rogado intereseamos de quien correspondiera se riegue la Gloriaeta a la hora del paseo, y, a ser posible, se arregle un poco el piso echando unas carretadas de arena para evitar las molestias del polvo y de las piedras que hay en actualidad.

E peramos del presidente de la Comisión de Fomento, señor Arredondo, de una vez más muestras de su celo y actividad satisfaciendo este ruego, que, por creerlo justo, le trasladamos junto con el nuestro.



el Ejército, diéndome que ya entonces, en «El Telegrama» del Rif, le fueron publicados algunos artículos, en los que trataba del desarrollo que la agricultura podría tener en alguna comarca marroquí, cuyos artículos eran elogiados.

En la conversación de los ex sirvientes en Africa oí algo interesante, como que habían sido muy amigos el príncipe heredero de la Corona de Abisinia y Martín Crespo, lo cual hizo que le pidiese me contara algo del por qué de sus amistades con ta persona.

—Durante mi estancia en Melilla estubo la mayor parte del tiempo en el Hospital Alfonso XII desempeñando el cargo de cabo de Sñida militar a cuyo cuerpo yo pertenezco.

En ese tiempo se realizó la famosa retirada de Xuan, la toma de Alhucemas y otras muchas operaciones militares; y en una de las expediciones que llegaban a Melilla de heridos y enfermos vení un negro que resultó ser el príncipe Sierrington de Abisinia, nieto del gran emperador Meneik II

el transcurso de los años por sus actos de nobleza por su recta inteligencia, por su noble conducta y por su entereza de espíritu, porque creo que gen e que reuna estas excelentes cualidades es la que al fin y al cabo ha de obrar con más Democracia.

Se rumora de que va a lanzarse mi candidatura pero no es cierto, porque creo es demasiado prematuro; es conveniente antes organizarnos todos los campesinos de la provincia y de España para seleccionar los hombres de la clase agraria más inteligentes, y para esto se necesita algo de tiempo.

—Domingo me dice que va a ser puesto a la venta un folleto que contiene tu discurso pronunciado recientemente en Daroca.

—Efectivamente; se está terminando su confección.

—¿Y ese cliché que tiene Domingo? —Que se propuso dedicarme un recuerdo y días atrás me escribió pidiéndome una fotografía, y le mandé la única que tenía; es de cuando era militar. Y son un apretón de manos nos des-



# Fragmentos de los brillantísimos discursos pronunciados por Marcelino Domingo y Fernando Valera en el mitin radical-socialista celebrado el domingo en Valencia

FERNANDO VALERA

Ciudadanos de mi patria adoptiva, de mi Valencia libre: Me recuerda el magno espectáculo de este comicio popular, otra fecha gloriosa. Otra efemérides inolvidable en la historia política de la región valenciana. También entonces como ahora, sobre la muchedumbre enardecida; también entonces como ahora, sobre la infinitud de la pasión política de nuestra alma, la de la bóveda del cielo que es lo único que puede cubrir un sentimiento, que con ser de la tierra, es tan grande y tan intenso, que necesita la infinitud del espacio para caber dentro de él, porque... (Una ovación impide oír al orador).

Cuando yo hablaba de revolución, no había en mis palabras el dilatadísimo protestatario de las conversaciones de café; ni la moda luzag de espíritus tornadizos más que inquietos; ni tampoco, en fin, el recurso irribunio de los que halagan las pasiones de las muchedumbres, en manos de las muchedumbres apasionadas perece. No. Era, en mí, el concepto de la revolución un propósito firmísimo de renovar toda la vida española; por renovar la vida íntima; por íntima, honda; por honda, radical; y por radical, inteligente, científicay perseverante.

Yo no creo en la revolución que se realiza por parte de magia. Las revoluciones se hacen inteligentemente por arte de la ciencia, esfuerzo, la perseverancia y el trabajo. Por eso en la segunda parte del discurso mío en la Plaza de Toros, cuando os bosquejaba el panorama de los arquetipos ideales que habían de representar los idearios de la revolución española, tenía ya buen cuidado en advertir este concepto, este principio, esta manera de comprender el espíritu revolucionario.

La revolución como yo la entiendo, no es un momento categórico de contemplación técnica. La revolución es un ciclo que se escribe en la historia. No es el episodio sangriento que, a veces las precede. La revolución es más bien la creación inteligente que siempre la caracteriza y la acompaña. La revolución no es la chispa del pedernal que pasa; la revolución es la yesca encendida que permanece. La revolución no es rayo aso-

lador que abrasa y destroza. La revolución es más bien la alborada creciente, tranquila y serena de un día ingenuo, ardiente y luminoso que nace lleno de esplendores de luz y de promesas, pero anunciando una continuidad de doce horas antes de que se ponga el sol y acabe el día de la jornada revolucionaria, (Muy bien). La revolución es un proceso, el proceso de la destrucción del orden viejo para la creación de un orden nuevo. Un proceso inteligente, constante y continuado, por la ciencia, la perseverancia y el trabajo.

El orden viejo era el orden de la muerte, era el orden del sepulcro, era el orden del silencio; el orden nuevo va a ser el orden radiante de la vida, va a ser el orden de la pasión, va a ser el orden de la conciencia pública en la calle, va a ser el orden de la palabra inquieta que es el vínculo digno y radiante del pensamiento.

¿El gobierno no es suficientemente revolucionario? Aun apenas si hace dos meses que se implantó la República en España.

En dos meses el gobierno de la República ha restablecido todas las libertades y todos los derechos individuales; ha arrancado la censura que amordazaba a la prensa; ha devuelto su libertad a la tribuna, y ha entregado al pensamiento el vehículo ingrátido de la palabra, ce la oratoria que necesita la idea para transmitirse de alma a alma. La República ha decretado la ley de arrendamientos, que es una especie de espera para mantener en el statu quo el problema agrario de España hasta tanto y en cuanto la comisión reunida en el Ministerio de Fomento presente ante las Cortes su boceto de ley Agraria y se recojan todas las iniciativas que os presentaba el camarada Botella. Se sistematizarán en ella todos los progresos y experiencias que se han sacado de las 14 leyes agrarias que se ensayaron desde la guerra acá en las naciones europeas.

Y el decreto del ilustre ministro que os va a dirigir la palabra ha reintegrado toda la dignidad a la escuela y le ha dado la libertad e independencia espiritual que necesita, porque así como los hombres supersticiosos necesitan tiempos de piedra oscura con luces temblorosas para que su espíritu sugestionado se dirija a deidades invisibles e impere su protección, así los espíritus luminosos encendidos de la verdad necesitan el santuario radiante de la escuela.

Los hombres de la antigüedad

tenían sus templos, que eran los templos de los dioses terribles de allende la muerte. los hombres de ahora, del siglo XX, tenemos también nuestro templo aqueude la vida lleno de alegría, el templo de la infancia, la escuela que trata de llenar el espíritu de esencias agradabilísimas para que sepa y pueda desafiar, escultor incansable de su alma, los dolores de la existencia.

Al hombre supersticioso e ignorante del mundo antiguo le interesaba escuchar sobre todo la vida de allá arriba; a nosotros nos interesa la vida de aquí abajo.

¿Qué nos importan las promesas de un reino espiritual que desconocemos?

Queremos arrancar el reino espiritual a los dioses, robárselo al cielo e implantarlo en la tierra haciendo que triunfe el amor y la paz y la fraternidad entre todos los hombres... (La ovación impide oír al orador.)

No voy a exponer doctrinas (Voces: No, no) que ya han sido muy bien expuestas y han de

de su familia y de sus hermanos, es un hombre incapaz de todos los amores.

Hay que amar primero a los seres inmediatos que con nosotros conviven para que ejercitándonos sobre este amor pequeño, reducido e inmediato, echar alas en el alma y remontarnos a las alturas espirituales desde donde se vislumbran y se aman los grandes panoramas del corazón y del sentimiento.

Es necesario primero ejercitarse en lo pequeño.

Quien no ama a su madre es incapaz de amar a su ciudad; quien no ama a su ciudad es incapaz de amar a su región; quien no ama a su región es incapaz de amar a su patria, y el que no ama a su patria es incapaz de amar a la humanidad; he ahí por lo que nosotros vamos a ejercitarnos intensamente en el amor inmediato de nuestra ciudad y de nuestra región para de esta manera medir la capacidad de nuestros amores y desarrollarla de suerte que nos permita encerrar en el círculo reducido del corazón el panorama

sucristo. (Calurosos aplausos.)

Immensa ciudad tan llena de historia, que es a un tiempo griega y latina, mora y cristiana; inmensa ciudad que es como una mujer hermosa que ostenta sobre su frente la diadema de sus cien cúpulas y torresones, que tiene como dos inmensos ojos en las puertas de Cuarte y de Serranos, por donde se asoma a contemplar las riquezas exuberantes de su huerta.

Immensa ciudad que lleva en torno de su cintura el río Turia, como un cinturón de plata.

Immensa ciudad que reposa como una sultana en los días de luz y de sol sobre la alfombra luminada de su huerta, aun henchida de luz y de sol, que el sol y la luz penetran en el fondo del alma y la hacen cantar, expansionarse hacia fuera, que le hace contemplar el panorama y robarle la luz con los pinceles a la naturaleza plasmándola en los lienzos de Sorolla y otras veces la luz cristalina en pluma y fluye como una catarata a través de la prosa de Blasco Ibáñez y es «La Barraca», «Entre

dad eran todo libertad y luz y música.

Y por lo tanto, ahora en el ambiente de la República, esta ciudad ha de ser el corazón de España y el himno de sus libertades, antorcha que ilumine su camino. Esta muchedumbre lo proclama.

Aquí se siente como en ningún sitio la emoción republicana, y por eso tenemos todos la obligación, todos el deber de elevar de tal modo las luchas republicanas que pudan alcanzar en esta ciudad, que nunca tenga España que avergonzarse de nosotros.

Poned siempre el pensamiento tan alto que no lleguen nunca a él las miserias de las pasiones y ambiciones de la tierra, que de esta manera cumplirá Valencia su misión histórica y enco, trará en el seno de la República española la protección y el amparo que la monarquía le negara.

Aquel pleito que esta instancia había de resolver, lo ha resuelto inmediatamente un ministro de la República, no porque fuera este ministro radical-socialista; no, no lo digo por esto, lo ha resuelto porque era un problema de justicia y un deseo de Valencia, y cualquiera de los ministros, sea cual fuere el partido político a que pertenezcan, en siendo republicano atenderá siempre nuestros deseos en cuanto sean justos, porque la misión de la República no es otra que implantar en la tierra el reino de la justicia... (Una ovación indescribible impide oír las últimas palabras del orador.)

DON MARCELINO DOMINGO

No puede ofrecerse a un hombre que tiene en estos momentos, no la gloria, sino la responsabilidad y la pesadumbre de formar parte del Gobierno provisional de la República española; no podía ofrecerse a un hombre que gobierna en estos momentos a España un espectáculo de mayor compensación para la pesadumbre y de modo vivo alientos para la obra, que esta Asamblea magnífica, y en esta Asamblea, sublimando a, simbolizándola, representándola la palabra mágica de mi entrañable amigo Fernando Valera, la oratoria contundente del ilustre camarada Juan Botella, la alta poesía de vuestro paisano Puig Esperi, la alta elocuencia de mi amigo Ballester.

No sé si a tono con la Asamblea y con las palabras dichas, yo, hombre de palabra fría, podré estar a tono de vuestra exaltación y de la emoción que en este momento vivimos todos. Los republicanos españoles, durante el período ominoso de la Dictadura, fueron despertando, y andando su conciencia jurídica, su conciencia civil les dió impulsos para actuar; de es-

te impulso llegó un momento en que, solidarizados todos, realizaron una obra histórica, magnífica, la conquista de sus derechos; ya están conquistados los derechos; ahora estos republicanos han de evidenciar en su conciencia y en su actuación una cualidad superior, y es la cualidad de evidencia, si después de conquistar sus derechos, los derechos conquistados, están capacitados para el cumplimiento de sus deberes.

Deberes; hay un deber, el deber de exaltar, de estructurar y de mantener la soberanía del Poder civil, la soberanía del Poder civil no se mantiene mientras la Iglesia pueda actuar fuera de ella; no se mantiene mientras el Ejército tenga su campo de actuación fuera de los cuarteles, la soberanía del Poder civil se mantiene en toda su plenitud restituyendo la creencia a la finalidad sagrada de la conciencia y todos los cultos a la intimidad sagrada de los templos.

No se mantiene la soberanía del Poder civil mientras el Ejército no se mantenga disciplinado y atento únicamente a los requerimientos del Estado en nombre de la patria, disciplinado estrictamente dentro de las paredes de los cuarteles. (Ovación.)

Empieza a cumplir este deber el republicanismo en su obra de gobierno; con la Iglesia ha tomado sus medidas, las está tomando con el Ejército, y al decir que las está tomando con el Ejército, y decir que España se desmilitariza, y decir que España se desarma yo quiero rendir homenaje al Ejército, el homenaje que se debe a la institución, que, teniendo aún las armas en la mano, se somete disciplinadamente a las disposiciones del Gobierno Provisional y va reduciendo sus filas y descendiendo en sus grados y desmilitarizando sus fuerzas y limitando el Ejército a las condiciones y reducciones que el Gobierno de la República cree que son indispensables a la salvación y a la defensa de España.

Da el Ejército pruebas de patriotismo, de sacrificio y de disciplina cuando otras clases sociales, el dinero y la Iglesia, la industria tentacular y la tierra inexplorada; cuando otras instituciones en bien de la patria y por interés de la República sometidas a las mismas condiciones, conveniencias que implican sacrificios y reducciones, que el cura y el propietario y el industrial y el financiero aprendan del militar, aprendan de esta militar que, llamado por la patria a despojarse de su uniforme a abandonar su carrera, a dejar de mandar tropas, y a rendir a la vida pasiva de la ciudadanía activa, patrióticamente dis-

**GARAGE Y TALLER DE REPARACIONES**

**M O R E R A**

**El más importante de la provincia**

Lo acredita el gran número de reparaciones efectuadas en el mismo y la cantidad de obreros técnicos a su servicio

Especialidad en rectificación de cilindros, soldaduras de bloks y culatas, vulcanización de cámaras a vapor, **Farte eléctrica**, arreglo de baterías, igualmente magnetos y dinamos.

Las operaciones más importantes en mecánica, esta Casa las garantiza.

**No deje V. de ver el nuevo camión CHEVROLET dos toneladas**

<p style="text-align: center;"><b>ALCAÑIZ</b></p> <p style="text-align: center;">EXPOSICIÓN: ALEJANDRE, 4 TELÉFONOS: 17 TALLER: 64</p>	 <p style="text-align: center;"><b>TERUEL</b></p> <p style="text-align: center;">CARLOS CASTEL, 3 SAN FRANCISCO, 25 TELÉFONOS: 111 y 110</p>
--	---

serlo en las futuras propagandas. Si quiero sentar un solo principio que me interesa hacer constar mucho de la política que piensa desarrollar en Valencia el partido republicano radical-socialista. En primer término nosotros somos un partido de paz y hermandad republicana. Nosotros no venimos a reñir con nadie; nosotros venimos a extender nuestros brazos a todos.

En segundo lugar nosotros queremos desarrollar en la región y ciudad valenciana una política inteligente y particularmente interesada por los problemas de la localidad y de la región, no porque nosotros renunciemos a postulados internacionales que hinchon de satisfacción el hombre espiritual nuestras almas, no, sino porque nosotros comprendemos que la prueba de la capacidad para las grandes empresas se mide por el éxito con que se realizan las empresas pequeñas. El hombre que para amar a la humanidad o a Dios necesita renunciar a los amores inmediatos

**Rafael Pino**

Taller de carpintería y serrería mecánica

**BRONCHALES**

infinito del amor universal a todos los hombres y a todas las criaturas. (Aplausos) La manera nuestra de interpretar el regionalismo no va a ser un pretexto para ocultar torpes ambiciones y apeñitos, no. Cuando se maneja la Señera para ocultar estas ambiciones y estos apeñitos, realmente lo que se hace de la bandera de Valencia es una tienda de campaña cuya sombra repárese los despojos de la ciudad con la misma desvergüenza que los fariseos echaban suertes y se repartían los despojos de la túnica de Je-

Naranjos», «Cañas y Barro». Hermosísima ciudad que las noches de luna, cuando está toda ella encendida con las lámparas de las casas y de las calles, parece cubierta con una gasa intangible que fuera el aliento que al respirar la ciudad exhalara, virgen hija de la noche que reposa envuelta en una gasa impalpable, salpicada toda ella con los diamantes de las luces; inmensa ciudad, en fin, que se reclina y duerme sobre el raso bordado del mar ostentando sobre su cuello el collar de perlas de la espuma cuando choca contra la arena de sus playas de oro; inmensa ciudad que es digna y merecedora de todos los sacrificios que canta el amor por boca de Ausias March y canta su alegría popular a través de la música del maestro Serrano. (Aplausos.)

Immensa ciudad que está reclamando hijos que la quieran, partidos organizados que la defiendan, porque el régimen de corrupción y de sombras y de silencio en que vivía España no podía prosperar, arrimo del poder, una ciudad y una región, cuando esta región y esta ciu-

**La Labradora**

IMPORTACION DIRECTA DEL PRODUCTOR DE SEMILLAS FORRAJERAS, HORTALIZAS Y FLORES

ALMACENES DE ESPARTERIA, CORDELERIA PULPAS Y NUMEROSOS ARTICULOS PARA EL LABRADOR

HILO SISAL PARA AGAVILLADORAS de producción nacional

HILADO Y OVILLADO PERFECTO GARANTIZADO A MAS BAJO PRECIO QUE EL EXTRANJERO

Precios y condiciones especiales para mayoristas y revendedores

**EUGENIO MUÑOZ**  
IOAQUÍN COSTA, 36 TERUEL

**TALLER DE AUTOMOVILES**  
(EL MAS ANTIGUO)

**ANTONIO MUÑOZ**

SUCESOR DE M. SANSÓ

Reparaciones en general de todos los elementos del automóvil y sus derivados por difíciles y delicadas que sean

**COCHES DE ALQUILER Y SOCORRO**

Por estar bien relacionados con importantes casas de todas las clases de piezas de recambio, puedo proporcionarlas con rapidez y economía

ESTACIÓN DE CARGA Y ARREGLO DE ACUMULADORES, REPARACION DE NEUMATICOS

PINTURA AL DUCO

Contesto a cuantas consultas se me hacen referentes a defectos de funcionamiento, adquisición de coches, o averías sufridas, etc.

RONDA DE VICTOR PRUNEDA, 28  
TERUEL



Tarifa de precios para anuncios

En 1.ª página 0.06 pesetas por centímetro cuadrado
En 2.ª y 3.ª 0,04 » » »
En 4.ª 0,05 » » »

Ofertas, demandas y comunicados, a 0.20 pesetas por línea

DESCUENTOS

Del 10 por 100 pasando de 5 inserciones has'a 10
Del 20 por 100 » de 10 » » 15
Del 30 por 100 » de 15 » »
Del 10 por 100 por media plana
Del 20 por 100 por plana entera

ciplinado, hace renuncia a ello, dando al país el ejemplo de cómo las instituciones han de someterse a la soberanía inviolable del Poder civil. (Ovación)

Todas las desigualdades son irritantes. Ninguna más irritante que la desigualdad ante la cultura.

Ninguna más irritante que aquella desigualdad que al rico inculca le abre las puertas de la Universidad para que adquiera un título, y al inteligente pobre le cierra las puertas de la Universidad, imposibilitándole para que sea una capacidad aristocrática dentro de la democracia. (Muy bien.)

Igualdad ante la cultura quiere decir escuela única, y escuela única quiere decir la escuela primaria a la Universidad. Abiertos todos los caminos y todas las puertas por el Estado, para que aquél, por condición modesta que tenga, por situación humilde que sea la suya, por su inteligencia, pueda cubrir las altas jerarquías del Estado y de la Sociedad, encuentre en el Estado la

Que las Cortes Constituyentes sean una elección; pero que sea esta elección la solución visible, ostensible, de los hombres de la democracia española.

No se crea que las Cortes Constituyentes van a ser un lago placido, un día tranquilo; han de ser una convención permanente, una Asamblea tempestuosa: grandes temporales han de correrse en las Cortes Constituyentes; pero republicanos, que por los hombres que elijáis, por los representantes que llevéis a ellas, por aquella personalidad de selección, las Cortes Constituyentes, en sus temporales, no hagan que aquellos temporales sean riñas de fregaderas, sino que sean la alta batalla de las ideas en que los pueblos... (Una estruendosa ovación impide oír al orador.)

Primer deber. (Yo quiero si pudiera lapidar esas palabras.) Primer deber. Legitimar el Poder.

Segundo deber. Seleccionar, llevar al Parlamento, no hombres que vayan a hacerse un nombre, sino hombres que van

vosotros, sintiendo hondamente nuestros derechos y defendiéndolos, comprendiendo cuáles son vuestros deberes y demostrando que sois merecedores de tener vuestros derechos, porque uno a uno sabéis cumplir todos vuestros deberes.

Una ovación delirante acoge las palabras finales de Marcelino Domingo.

La renta del trabajo

Un desprendimiento de tierras sepulta a dos obreros, causando la muerte a uno de ellos.—El otro se encuentra en grave estado

Mo talbán.—A primeras horas de la mañana del día 15 y en el túnel número 19 del ferrocarril en construcción Teruel-Alcañiz, sito en el término de Castel de Cabra, ocurrió un desprendimiento de tierra y piedra, que sepultó a los obreros José Miguel Calandano, de 42 años, natural de Castel, y Fernando Millán Fanós, de 27, natural de Pitarque.

El primero fué extraído cadáver y el segundo con diversas heridas y contusiones de carácter grave. El Juzgado interviene.

Los que no creen en milagros

Apedrean y rompen una plaza que da el nombre de «Glorieta del milagro de la Virgen del Pilar» a una plaza de Calanda

Calanda.—Por apedrear y romper una lápida que da el nombre de «Glorieta del Milagro de la Virgen del Pilar» han sido denunciados los jóvenes Ramón Vallés de 18 años y José Monrón Pastor, de igual edad, el primero de Calanda y el segundo de Palomar.

Incendio en un pajar

Puebla de Híjar.—En un pajar propiedad del vecino José Andreu Nogués se produjo un incendio que lo redujo a cenizas.

También fueron pasto de las llamas diversos utensilios de labranza que en él había almacenados.

El siniestro fué producido por una chispa que saltó de una era próxima, a donde el vecino José Clavería se dedicaba a la quema de pajizo.

Interviene el Juzgado, valorándose las pérdidas en 1.300 pesetas.

Gobierno civil

VISITAS

El gobernador recibió las siguientes: Alcalde de la ciudad; comandante jefe de la Guardia civil; comisiones de Pozuel, Monteaiguado y El Pobo; comisión de comerciantes de Teruel; don Dámaso Totán y don Ricardo Atrián, de Teledinámica Turulense; don Joaquín Julián, presidente de la Sociedad de Labradores y don Manuel Lorente, gobernador de Zaragoza.

EL GOBERNADOR A MADRID

Ayer tarde marchó a Madrid don Jaime Ninet, cuyo viaje, como anunciamos en nuestro número del martes, tiene por objeto evacuar algunos asuntos en diversos ministerios.

Antes de partir manifestó a los periodistas y para evitar posibles suspicacias y torcidas interpretaciones respecto a las visitas que viene recibiendo había ordenado publicar en el «Boletín oficial» de la provincia una nota rogando se abstengan de venir personalmente comisiones de los pueblos mientras dure el período electoral; pudiendo manifestar sus deseos o necesidades por correo.

Añadió que había recibido la visita del ingeniero encargado de la Teledinámica, el cual le manifestó se pondrían los oportunos remedios para mejorar el alumbrado y que no faltaría fluido a las industrias.

La ausencia del gobernador será brevísima.

Obrero herido gravemente al explotar un barreno

Villal.—Ayer mañana en una cantera de éste término y en ocasión de hallarse varios obreros ocupados en la preparación de un barreno para la extracción de piedra hizo explosión, alcanzando a Daniel Jarque Fuster, de 39 años, natural de Torre Alta, causándole diversas heridas en el brazo izquierdo.

El desgraciado obrero fué trasladado en estado gravísimo al Hospital provincial, donde después de practicarle una cura de urgencia, quedó hospitalizado.

Teléfono de REPUBLICA 130

LOS MEJORES VINOS DE LA RIVERA Se venden en MONREAL ALMACEN DE FRANCO

necesarios para que el Estado proteccion, el apoyo y estímulo seleccionado haga posible la formación de esta aristocracia de la raza.

La escuela única no puede ser faltando la escuela primaria, y la escuela primaria no puede cumplir su misión allí donde, como en España, no era en número suficiente.

El gobierno ha creado las 27.000 escuelas que abre, y con ellas tiene el convencimiento de atender a ese problema, el problema de la enseñanza primaria, base para la edificación de la escuela única.

Si otra obra no viniera a reazar la República, esta sola obra justificaría ya su advenimiento, y podría satisfacer las más exigentes ambiciones y esperanzas.

Después de ocho años de dictadura el Poder ha perdido en España toda legitimidad.

Gobernando un gobierno provisional, aun salido de la República, aun teniendo plenos poderes, este gobierno puede ser discutida su legitimidad estricta.

El primer deber es legitimar el Poder. Y el Poder en el mundo jurídico sólo se legitima en aquella institución que trae la plenitud de la soberanía: Las Cortes Constituyentes.

Por eso el Gobierno Provisional de la República se había propuesto, como Comisión o Comité revolucionario, durar en el Gobierno Provisional seis meses, lo ha limitado a tres, y antes de los tres meses quedarán convocadas las Cortes en que el Poder republicano quedará definitivamente legitimado.

Segundo deber. Que el órgano que haya de legitimar el Poder, las Cortes Constituyentes, además de ser una elección, sean una selección con que se evidencia que la democracia no tiene autoridad para elegir, sino capacidad para seleccionar. (Muy bien.)

Que tiene, no el derecho de elegir a los suyos, sino que sabe comprender el deber de elegir entre los suyos a los mejores. (Aplausos.)

yan a jugarse el nombre que tienen. (Ovación.)

No hombres que vayan a hacerse una popularidad, sino hombres que vayan a entregar en los desgarros de la crítica, en las injurias de los adversarios, en los sacrificios que hayan de realizar, que vayan a entregar estoicamente, religiosamente, con la conciencia viva de quien cumple un deber, vayan a entregar la popularidad que han conquistado; no hombres que por salvarse ellos hundan la República, sino hombres... (La ovación impide el oír las últimas palabras del orador.)

Ni impacencias que representen actitudes desesperadas, ni pesimismo que representen debilidades del espíritu, ni impacencias que sean evidencia de que no se lleva en el alma la conciencia de las posibilidades históricas, ni depresiones que descubran que no está en el alma vivo lo que puede ser el resorte de la soberanía, ni conceptos que no se justifiquen, ni exaltaciones que tengan menos justificación que los consancios.

Disciplina, serenidad. Laborar en la propia obra con el espíritu religioso del artista que día a día, poniendo en las manos toda la energía que lleva en el alma, va modelando la estatua, no con los dolores y quebrantos de las anecdóticas pequeñas que envuelve la vida, sino con la visión amplia del porvenir, único que ha de ser juez de los pueblos que saben vivir momentos históricos como el momento que vive España.

Ni desfallecimientos ni exaltaciones: Serenidad.

Con esta serenidad, a mantener los derechos, a mantener los derechos conquistados, a mantenerlos con el fervor de quien ha hecho dentro de la historia la más alta conquista, y con el convencimiento de que pasa por España una de esas horas del destino, que pasa una sola vez para los pueblos, una de esas horas del destino que los pueblos han de recoger y aprehenderse a ellas para salvarse con la emoción de que pasa una de esas horas del destino por todos

MILITARES

Relación de mozos naturales de esta provincia pertenecientes al actual reclutamiento que han sido declarados prófugos por esta Junta de Clasificación y revisión:

José Antolin Serrano, de Aguaviva. Luis Fuertes Romeo, de Alcañiz. Manuel Redolar Pérez, Martín Cester Piquer y Ramón Navarro Montañá, de Alcañiz.

Bienvenido Omedas Real, Luis Alvero Adán y Guillermo Lecha Mateo, de Alcañiz.

Juan Sangüesa Ariño, de Aliaga. Manuel Gascón Iranzo, de Biesa. Gregorio Sorribas Ríos y Angel Tomás Pedraza, de Calaceite. Antonio Ariño Riva, Pascual Galindo Maurel, José Bondia Martín, Ramón Carreras Pérez, Antonio Jimeno Sorolla, Antonio Trallero Manero y Pedro Alvert Lavarias, de Calanda. Blas Estevan Asensio, de Castelseñoras.

Pablo Expósito, de Castelvispail. Ramón Quero, Rical, Ramón Bernuz Albalade y José Royo Martín, de Castellet.

Pedro Liberos Corella y Doroteo Año Abril, de Cedrillas. Francisco Virgos Menforte y Joaquín Lamiel Millán, de Dos Torres. Rogelio Ballarín Pascual, de Ejuive. Ezequiel Aguilera Villarroya, de La Fresneda.

Silvestre Monforte Julián, de Iglesia del Cid. Domingo Sánchez Pérez, de Jabaloya. Pío Mañán Español, de Jarque de la Val.

Mariano Ejarque Alderete y Agustín Ejarque Alderete, de Molinos. Agustín Sacristán Herrero, Nogueuelas. Angel Villanueva Moya, de Olba. Manuel Ayora Sorribas, de Parras de Castellote.

José Rosas Pérez, de Rubielos de Mora. Manuel Pérez Villanueva y Manuel Villanueva Nevot, de San Agustín. Fermín Blas Fontana, de San Martín del Río.

Juan Ros Catao, de Sarrión. Luis Navarrete Sánchez, de Terraceda. Braulio Jiménez Serrano, de Torión. Pedro Sancho Rayo, de Torrecilla de Alcañiz. Pedro Sirach Fortunato, de Torre del Compite. Santiago García, de Tramacastiel. Agustín Muniesa Claros y Francisco Marco Escobedo, de Utrillas. Faustino Pastor Agustín, de Valbona.

Angel Moreno Martín, de Valdelortmo. Víctor Pons Molinos, de Valderrobres. José Fuster Vinué, de Villa-luengo. Arturo Gracia Corbatón, de Villarroya de los Pinares.

Banco de Ahorro y Construcción Para informes dirigirse al Inspector provincial ANTONIO BLASCO Plaza de Domingo Gascón, 9. TERUEL

DEPORTES

Aquí el domingo jugarán Olímpica-Terror por la mañana y Athlétic-Juventus por la tarde. Con estos partidos termina el campeonato local.

Ya está: Betis venció por 2-0 al Aragón y el domingo se jugará en Chal Martín el encuentro Athlétic-Betis para la final del campeonato español.

Nadie esperaba el triunfo de los sevillanos pero éstos han demostrado que, aunque lo son de pura cepa, consiguen «pasar»... aunque los «rechacen» el domingo ya que sus contrincantes «conocen la moneda».

en el Athlétic de Vitoria; que Prím Carnera será declarado prófugo por el Gobierno francés si no se presenta a cumplir el servicio militar, y que el Español cambia de nombre.

El Barcelona quiere economizarse unas cien mil pesetas anuales teniendo asalariados a 21 jugadores en lugar de los treinta y tantos que ahora tiene. RAMOSA.

Gran Hospedería y Café DE VICTOR VALERO Perales de Alfambra

MATADERO PUBLICO

Reses sacrificadas en el día de hoy.

Table with columns: TABLAJEROS, Cerdos, Terneros, Vacas, Toros, Cabritos, Ovejas, Chabras, Mataderos, Gorrinos, Cameros. Rows list various names and their corresponding counts.

Para Panaderías y Pastelerías Nada comparable con la levadura prensada marca HERCULES Depósito en Teruel JOAQUIN ESCRICHE Valcañite, núm. 7

Bolsa de Madrid CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Table of public funds (FONDOS PUBLICOS) including Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100, Amortizable 3 por 100, etc., with their respective values.

Table of bonds (CÉDULAS) including Caja de Emisiones 5 por 100, Banco Hipotecario 4 por 100, etc., with their respective values.

Table of shares (ACCIONES) including Banco Hispano Americano, de España, Hipotecario, Español del Río de la Plata, etc., with their respective values.

Table of obligations (OBLIGACIONES) including Trasatlántica, Chade, Telefónicas, Azucareras, etc., with their respective values.

Table of currencies (MONEDAS) including Francos, Belgas, Suizos, Liras, Libras, Dollars, Reichsmark, with their respective values.

Ante el temor de morir de hambre PONE FIN A SU VIDA, AHORCANDOSE

Mas de las Matas.—El vecino José Ejarque Blasco, de 61 años, puso fin a su vida ahorcándose en la cuadra de la casa que habitaba. Según manifestaciones de su esposa, el infuerto desde hace algún tiempo venía manifestando que se suicidaría tan pronto como sus disponibilidades económicas no fueren suficientes para poder seguir comiendo.

Teléfono de REPUBLICA 130



PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Teruel, al mes . . . . . 1,50 pesetas
Fuera, al trimestre . . . . . 6,00

Anuncios, reclamos y esquelas, según tarifa.



República

La Imprenta editora de REPUBLICA
pone en conocimiento del público en general que está proce-
diendo a una transformación en la misma y admite
para su confección toda clase de impresos,
obras y revistas.
Ronda de Víctor Pruneda, núm. 20

18 de junio de 1931

Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 20. Teléfono 130

No se devuelven los originales

INFORMACION TELEFONICA

Nombramiento de delegados especiales del Trabajo
En Gerona se reanuda el trabajo y se levanta el estado de guerra
Gitanillo de Triana Félix Rodríguez, mejoran

Cotización de la libra

Madrid, 18.—La libra se ha cotizado esta tarde a la hora de cierre de bolsa a 48'95 pesetas.

De propaganda electoral

Madrid, 18.—El ministro de Fomento, señor Albornoz, ha salido para Alicante con objeto de asistir a diversos actos políticos.

Delegados especiales del Trabajo

Madrid, 18.—Por orden del ministro del Trabajo han sido nombrados delegados especiales del trabajo para que intervengan en los conflictos sociales de las provincias españolas.

A estos funcionarios, los delegados regionales, los gobernadores y demás autoridades deben prestar el auxi-

lio y la colaboración que requieran para el mejor cumplimiento de su misión.

El presidente de viaje

Madrid, 18.—El jefe del Gobierno, señor Alcalá Zamora, saldrá el sábado para Jaen en viaje de propaganda electoral.

Regresará a Madrid el martes.

Los conflictos sociales

Cartagena, 18.—Los obreros del pantano del Puente se han declarado en huelga.

Piden aumento de jornal.

Gijón, 18.—Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga de obreros del puerto; aceptaron las bases propuestas por el gobernador.

Málaga, 18.—En Antequera, en varias fábricas, se han

declarado en huelga los trabajadores.

Inauguración de unas salas en el Museo

Madrid, 18.—El Gobierno provisional ha inaugurado hoy las salas del Museo del Prado donde se ha instalado la valiosa colección legada a España por don Pedro F. Durán.

Figuran unos cuadros de Goya.

No recibe a la Prensa

Madrid, 18.—Esta mañana el jefe del Gobierno no recibió a los periodistas nacionales y extranjeros según tenía por costumbre como jueves.

Los recibió el secretario no facilitándoles ninguna nota.

Se reanuda el trabajo

Barcelona, 18.—Como estaba anunciado ayer se declaró en Gerona la huelga general, durando veinticuatro horas.

El paro fué absoluto. Hoy se ha reanudado el trabajo, volviendo la ciudad a su aspecto normal.

Se levantó también el estado de guerra. El detenido Garruti, que tomó parte en los sucesos, fué puesto en libertad.

En la Conferencia Internacional del Trabajo

Ginebra, 18.—La Conferencia Internacional del Trabajo ha decidido inscribir en el orden del día de la sesión que celebrará la Conferencia en 1932, el conjunto de la cuestión relativa a la edad del niño para su admisión en talleres, fábricas y profesiones no industriales.

Nota del fiscal de la República

Madrid, 18.—El fiscal de

la República ha facilitado una nota a la Prensa en la que dice que sigue el sumario por querrela al Ayuntamiento de Sevilla, cuando la dictadura, por malversación de caudales.

Se ha dictado auto de procesamiento contra el exalcalde don Nicolás Díaz y primer teniente de alcalde y presidente de la Junta de Obras don Carlos Delgado. Se les pide una fianza para responder de las responsabilidades que les pudiera caber, de dos millones de pesetas al primero y de millón y medio al segundo.

Huelga de obreros del campo

Barcelona, 18.—En Prat de Llobregat se han declarado en huelga los obreros del campo, por no aceptar los patronos las bases presentadas.

Los obreros piden 11 pesetas de jornal y ocho horas de trabajo. Se han registrado coacciones, por lo que la Guardia civil ha practicado la detención de algunos individuos.

Los panaderos en Valencia

Valencia, 18.—El gobernador al conversar hoy con los periodistas les ha manifestado que sigue en pie el conflicto de los panaderos, pues estos se hallan dispuestos a ir a la huelga.

«He hablado con el presidente del Sindicato—dijo—y creo que en una reunión que tendré con comisiones de patronos y obreros llegaremos a un acuerdo.»

Terminó diciendo que había adoptado sus medidas para mantener el abastecimiento y el orden.

Estreno de una obra del ministro de la Guerra

Madrid, 18.—Añoche en el teatro Muñoz Seca, se estrenó la obra en un acto titu-

lada «El corazón del santísimo», de Merimée, traducida por el ministro de la Guerra, señor Azaña.

Se trata de una crítica en forma de tonadilla y un obispo.

La acción se desarrolla a principio del siglo XVIII, en Lima.

La obra gustó y mereció aplausos.

Toreros heridos

Madrid, 18.—El diestro Gitanillo de Triana ha pasado bien la noche última.

La fiebre le ha disminuído, acentuándose la mejoría.

Esta mañana el doctor Segovia estuvo visitando al famoso torero, diciendo a la salida a los periodistas que las heridas presentaban buen aspecto.

También Félix Rodríguez, cogido en la corrida del martes, mejora, presentando las heridas buen aspecto.

Por el Sanatorio siguen desfilando numerosos aficionados y amigos de los diestros para interesarse por su salud.

No asistió al despacho

Madrid, 18.—El ministro de Comunicaciones, señor Martínez Barrios, no asistió hoy a su despacho por hallarse enfermo.

Visitas

Madrid, 18.—El ministro de la Guerra, señor Azaña, tuvo hoy algunas visitas, entre estas la del gobernador de Ciudad Real y varios militares.

Mañana, dijo el señor Azaña, se publicará una nota con los cononeles que pasan a situación de retirados.

Consejo

Madrid, 18.—Esta tarde a la hora de costumbre se celebrará Consejo de ministros.

Reorganización de servicios

Madrid, 18.—El ministro del Trabajo, señor Largo Caballero, ha manifestado a la Prensa que hoy llevaría al Consejo, para su aprobación, un plan de reorganización de servicios en su departamento.

En libertad

Madrid, 18.—El juez de Chamberí ha puesto en libertad a varios albañanistas que estaban presos con motivo del asalto a la revista «Nos-

otros», y que dió origen de unos sucesos ya conocidos.

Accidente en una mina

Oviedo, 18.—En el grupo minero de Melendreras, perteneciente a la Unión Minera Española, estalló un barreno a destiempo causándola muerte al obrero Manuel López y heridas graves a otro.

Sigue en Congreso

Madrid, 18.—Continúan las sesiones del Congreso de la Asociación Internacional de Trabajadores. Se discutieron los asuntos

de los delegados de diversos países.

Obra pictórica que desaparece

Madrid, 18.—En el convento de Carmelitas de la plaza de España se hallaba depositado un cuadro de Sorolla y otro de Fortuny.

Al ser incendiado el convento, la habitación donde se guardaban estas obras no sufrió daño.

El cuadro de Sorolla fué enviado al Museo de Arte Moderno pero el cuadro de Fortuny titulado «El jardín del poeta» ha desaparecido.

ZOTAL EL MEJOR DESINFECTANTE
Representante en Teruel y su provincia
MANUEL VICENTE LOPEZ
Joaquín Costa, 38, 2.º Teléfono 62 A. - TERUEL

A los suscriptores

Con el fin de normalizar la Administración del periódico se suplica a los señores suscriptores de fuera de la capital que no hayan hecho efectivo el trimestre, lo hagan a la brevedad posible valiéndose del Giro postal, habilitados, agentes o relaciones comerciales y particulares que en esta puedan tener.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Movimiento ocurrido en la población durante las últimas 48 horas: Nacimientos.—Alejandro Navarro Dobón, hijo de Vidal y Marcellina. Jaime Fernández Ibáñez, de Miguel y Emérita. Serafina Fallado Navarro, de Matías y Consue'o. Mateo Noguera Gómez, de Manuel y Ramona. Defunción.—Isidora Gaspar Pérez, de 56 años, a consecuencia de peritonitis.—San Julián, 4.

DIPUTACION COMISION A ZARAGOZA

A primeras horas de la mañana han salido para Zaragoza el presidente don Rafael Balaguer y los diputados señores Maicas y Fabre, comisionados por la Corporación para, atendiendo al requerimiento hecho por la Diputación de la ciudad hermana, celebrar un cambio de impresiones sobre el Estatuto Regional. La comisión regresará esta noche mañana a primeras horas.

TEMPERATURA

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital: Temperatura máxima de ayer, 31,7 grados. Idem mínima de hoy, 10,0. Dirección del viento, N. Presión atmosférica, 87,4. Recorrido del viento durante las 24 horas, 194 k.

HACIENDA PENSION

Por la Dirección general de la Hacienda se concede la pensión de 10.000 pesetas anuales al catedrático jubilado don José Rubio Cardona.

LICENCIA

Solicita un mes de licencia por enfermedad el oficial 3.º don Juan Bell Lillo.

Notas de Sociedad

VIAJEROS

Han llegado: De Zaragoza el estudiante don Santiago Arbez. De Manzanera nuestro querido amigo don Santiago Lázaro y señora. De Zaragoza don Rafael González. De Vinacete el maestro don Luis Bobed. De Valencia el comerciante don Florencio López. Han salido: Para Madrid el gobernador civil don Jaime Ninet. Para Zaragoza el presidente de la Diputación y querido compañero nuestro don Rafael Balaguer y los diputados don José Maicas y don Pedro Fabre. Para Zaragoza el industrial don Federico Andrés y bella hija Gloria. Para Madrid don Manuel Lorenzo

VARIAS

La bella señorita Pilar Perales, hija de nuestro amigo don Manuel, que acompañada de su señora madre regresó de Valencia, ha terminado brillantemente en aquel Conservatorio el tercer curso de música y primero de piano. Felicitamos a la interesada y a sus señores padres. Ha sido trasladado a Liria el oficina de Prisiones don Julio Barreña, persona que durante varios años desempeñó dicho cargo en nuestra ciudad. Nuestra felicitación por haber con seguido sus deseos.

La sesión del Ayuntamiento

Como de costumbre ayer celebró sesión ordinaria el Ayuntamiento.

Presidió el señor Borrájo y asistieron los señores Arredondo, Balaguer, Fabre, Bayona, Bosch, Muñoz, Sánchez (J. M.), Giner, López, Díez, Aguilar, Villarroya, Sánchez (A.) y Maicas.

Antes de comenzar la sesión la Alcaldía hizo presente a sus compañeros que había llegado hasta el momento de que algunos elementos iban a tratar de perturbar la reunión y que de ser así no les extrañase suspender la sesión en el acto y adoptara medidas energéticas contra los alborotadores.

Los ediles se mostraron conformes con las manifestaciones de la Presidencia y acto seguido se abrieron las puertas dando comienzo la sesión con la lectura del acta anterior y despacho oficial recibido durante la semana.

En dicho despacho figuraba un instancia del oficial del Ayuntamiento don Narciso Perucha, solicitando una licencia, que le fue concedida.

El despacho ordinario empezó con la lectura de las bases para el concurso de urbanización de los terrenos del ensanche y su construcción.

De acuerdo con dichas bases propuestas por la Comisión nombrada a tal fin, fueron aprobadas, acordando sacar a concurso dichas obras, previo anuncio en la «Gaceta».

El coste de la urbanización asciende a 540.032 pesetas con inclusión de una plaza de toros.

Se leyeron dos comunicados de los señores Sapiña y Sánchez (J. M.) solicitando licencia; el primero para llevar a cabo la campaña electoral por haber sido designado candidato por la circunscripción de Castellón y el segundo para poder verificar viajes relacionados con su comercio. Ambas licencias fueron concedidas.

Leyóse la renuncia que de su cargo de concejal tenía presentada el señor López Pumar, alegando para ello incompatibilidad por tener pendiente con el Ayuntamiento un pleito Contencioso-administrativo sobre provisión de la plaza de farmacéutico titular.

La Alcaldía manifestó no procedía aceptarla.

El señor López insistió en que le fuese aceptada, recabando la libertad de acción para poder defender lo que en justicia cree le pertenece; libertad

de la que, por delicadeza, no puede hacer uso mientras ocupe el cargo, so pena de que alguien pudiera creer que se aprovechaba del mismo.

La Presidencia rebatíó los escrúpulos del señor López y a su propuesta se acordó pase este asunto a la Comisión de Gobernación y en tanto dictamina, siga ocupando su puesto.

La liquidación de las obras del frontón no fué aprobada hasta tanto informe la Comisión de Fomento, pues, según la Alcaldía, se habían recibido algunas quejas relativas a la construcción del piso.

Se aprobó el traslado de restos del cementerio solicitado por don Desiderio Vicente, y el acta en el padrón de vecinos solicitada por don Manuel Vives.

Igualmente fué aprobado el proyecto de alcantarilla de desagüe del nuevo Matadero y también numerosas facturas y licencias para verificar obras.

Por último se acordó celebrar con más brillantez que en años anteriores la fiesta cívica de 3 de junio, delegando a los señores tementes de alcalde patrimonial la organización de la misma.

En rasgos y preguntas, el señor Sánchez (J. M.) pidió se colocaran a las entradas de la ciudad carteles indicadores de la velocidad que deben llevar los vehículos, ya que hay quien cruza la población a una excesiva velocidad y por tanto peligrosa para los videntes.

El señor Borrájo prometió tomarlo en cuenta y hacer prevalecer las ordenanzas municipales.

El señor Díez formuló dos quejas, una extrañándose de la excesiva cantidad gastada en gasolina para el transporte que fué aclarada, y otra relativa a la lentitud perjudicial con que se están verificando las obras de alcantarillado en la calle de San Francisco, acordándose llamar la atención del contratista para que las active.

La sesión, a la que asistió numeroso público, se levantó a las nueve menos cuarto de la noche.

Como en la última sesión anunció la Alcaldía daría cuenta en la próxima de las gestiones realizadas en Madrid por la Comisión, fueron muchos los concurrentes que abandonaron el salón decepcionados.

Coloniales, salazones, Tocino
\* Jamones y embutidos \*
VENTAS POR MAYOR Y MENOR
Plaza Carlos Castel, 18, TERUEL
Casimira Bejarano

La EN
Con
anunci
hora de
se pers
Frias d
Iranzo
señor L
A p
hora, e
nes se
atestad
un aspe
y halag
llecido
lindas
preside
ta local
mientos
sentó c
mo em
la Repú
estrue
dado p
Con
fondo y
las gr
Sierra,
da tení
más co
do calif
la futu
El tex
allam
do a la
los pro
hasta la
do.
H zo
que él n
política
rante la
no habí
Basa
es del p
afirmó
preferen
cultor, c
cargos,
mo der
Gobiern
tera, po
es emi
nrienda
termina
que la M
sado a
agricult
cias de
dos en l
rancia.
Termin
sándole
lidación
pleando
que se h
ofrecien
te como
servicio
te. Un a
vivas a
Repúblic
minado
La pr
impidió
el Ayunt
preparad
propag
Frias los
doce ho
nir das
hospital
Villar de
EN V
A las
hicieron
de el cita
las comi
Guadalay